La Axarquia: rutas entre mar y montaña

28 junio 2017 | Oxígeno. Bernd Pikat

Nuestra selección de **rutas en La Axarquía**, una pequeña región con mucho encanto **donde el cielo y el mar están a un paso.**

INTRODUCCIÓN

La Axarquía, cuya denominación de origen árabe significa región al este de la gran capital, es decir, de Málaga, comprende la zona entre El Rincón de la Victoria y Nerja. En el interior de la comarca, las Sierras de Tejeda, Alhama y Almijara, parque natural protegido, conforman una barrera montañosa de unos 40 km de longitud que la preservan de los vientos fríos del norte. La Maroma, al noroeste, es el techo de la comarca con sus 2.068 m, al extremo este se encuentra el Pico del Cielo (1.508 m) que pertenece a la Sierra de Almijara cuyas estribaciones se sumergen en el mar. Este conjunto de sierras compuestas fundamentalmente por caliza dolomítica se distingue por su riqueza paisajística y sus acusados contrastes; senderos, acequias, barrancos que han dado cobijo a bandoleros y maquis, y unas cimas que por su belleza y sus importantes desniveles retan a cualquier montañero que se precie. Además, se recomienda una visita por sus pueblos blancos y descubrir sus productos de la tierra tales como la pasa malagueña, el vino, la almendra o el aceite. Existe también una ruta específica al legado cultural mudéjar para los amantes del arte y de la historia.



TAJO DEL ALMENDRÓN

La afilada cresta del Almendrón (.1514 m) convierte su cima en un objetivo atractivo. La ruta de ascenso discurre por uno de los barrancos más agrestes de la región (Barranco de los Cazadores); en las minas escondidas en sus entrañas se extraía antaño blenda.

Punto de partida y llegada: Cueva de Nerja, al lado de Nerja/Maro (salida 295 de la A7-E15). Autobuses desde Nerja aprox. cada hora.

Punto de partida alternativo: Área recreativa El Pinarillo en el Barranco de la

Coladilla (pista en mal estado).

Nivel de dificultad físico y técnico: Alto Cota mínima y máxima: 150 m / 1.514 m

Desnivel: 1.360 m

Distancia: 20 km aprox.

Tiempo: de 8 a 9 horas (6½ - 7 h desde El Pinarillo)

Tipo de terreno: Relieve de media y alta montaña, abrupto y escarpado con barrancos profundos. Ascenso por pistas, veredas o senderos; tramos sin camino y con trepadas.

Itinerario:

Dejamos el coche en el pequeño aparcamiento que hay al lado de la entrada al aparcamiento de la Cueva de Nerja y subimos en algo menos de 1½ h por la pista que conduce por el Barranco de la Coladilla, al área recreativa "El Pinarillo". Allí dejamos la pista para cruzar, tras un ligero descenso y siguiendo las indicaciones del GR-242, el barranco. En el posterior ascenso hacia la pista, hay que estar atento para tomar un desvío no señalizado hacia la derecha (el GR-242 continúa subiendo hacia la izda.) para no alejarse demasiado de la Fuente del Esparto que se encuentra más a la derecha. Una vez en la pista, la seguimos hacia la derecha pasando por la Fuente del Esparto. Continuamos por la pista pero antes de llegar a la curva en la salida del Barranco de los Cazadores, tomamos un carril por la izquierda que sin perder altura se introduce en dicho barranco.

El carril pronto se acaba y caminamos, ahora en suave ascenso, por las piedras del lecho del barranco. Pasamos por algunas cuevas que han servido de refugio a los pastores y según nos vayamos adentrando en el barranco, las paredes se estrechan cada vez más y son cada vez más altas formando un cañón de vertiginosas alturas (seguir los puntos rojos pintados en las piedras y los hitos). Al cabo de unos 20 min. dejamos el fondo del barranco para subir hacia la izquierda al lado de un pequeño barranco lateral; tras algunos zigzags alcanzamos un sendero afirmado con piedras que seguimos cañón adentro.

Este sendero discurre por la ladera encima del barranco y nos lleva a un pequeño resalte que constituye un mirador natural y que invita a hacer un descanso. A no más de 1½ h desde la salida del barranco y tras un breve descenso llegamos a la Mina de la Furia, que dejamos a nuestra derecha para cruzar un barranco lateral y, una vez superado un pequeño cortado rodeándolo por la izda., para seguir por el fondo del

barranco.

A escasos 15 min. de la Mina de la Furia hay que estar atento para no perder el desvío hacia el Almendrón (a la izda.; indicaciones en rojo pintadas sobre piedras): ascendemos ahora por una senda que sube por una loma y conduce al pie de la cima del Almendrón; donde la senda principal continúa por la izquierda nosotros seguimos ascendiendo en oblicuo hacia la derecha, sin camino marcado y entre matorrales y piedras (algunos hitos) hasta a un collado situado entre el Almendrón y las verticales paredes del Tajo del Sol. No es la ruta más directa pero vale la pena hacer este pequeño desvío hasta el Collado Nido del Buitre (1378, tiempo, apenas 1 h desde el desvío) para disfrutar de las espectaculares vistas hacia el oeste, que dan al Barranco del Río Chillar. En el fondo del barranco se puede divisar el Cortijo del Imán.

En el collado, nos dirigimos a la izda. hacia la antecima del Almendrón, para rodear su base hacia la izda. Esta senda se une con el sendero principal; ahí buscamos los hitos que indican la ruta a la cumbre (en oblicuo hacia la dcha., pasando por debajo de la antecima). El ascenso final discurre por terreno escarpado, sólo recomendado para senderistas y montañeros experimentados. Ganamos la cresta un poco al noreste de la cumbre y la seguimos, bordeando las primeras rocas por la vertiente del Chillar con trepada entretenida y aérea – abstenerse cuando el terreno esté mojado y en cualquier caso extremar la precaución.

Volvemos a bajar al sendero y le seguimos en dirección suroeste (hacia la costa) atravesando en ligero descenso la escarpada ladera encima del Barranco de los Cazadores (tramos con bloques o piedras, extremar las precauciones con suelo mojado). Pasamos por debajo de La Puerta, un enorme monolito pétreo, y a continuación el terreno nos obliga a ascender hasta una hombrera coronada por unos pinos (Camatocha, 1306 m).

Aquí comienza el descenso hacia la Fuente del Esparto por la larga Cuesta de los Galgos. El sendero traza primero una amplia curva por la izquierda y nos lleva hasta el borde del precipicio que cae hacia el barranco; más abajo discurre por una vaguada antes de girar hacia la izda. y desembocar finalmente, en un camino de tierra (aprox. 1½ h desde la cumbre). Este camino baja al Barranco de la Coladilla trazando amplias curvas; nosotros buscamos la continuación del sendero que discurre ahora entre altos matorrales y desemboca más abajo en el mismo camino. Finalmente, seguimos por el camino que después de una curva desemboca en el carril de nuestra ruta de ascenso cerca de la salida del Barranco de los Cazadores.

Itinerarios alternativos:

Desde el Collado del Nido del Buitre se puede subir también al Tajo del Sol (al norte) y desde allí, continuar con el ascenso hasta el Pico de Navachica (1830 m), la cumbre más alta de la Sierra de Almijara; descenso por el Barranco de los Cazadores (aprox. de 8 a 9 h desde el área recreativa El Pinarillo)



LA MAROMA

La imponente mole de La Maroma (2.068 m) es el macizo dominante de la Sierra de Tejeda. El dos mil más occidental del sur de España ofrece al senderista grandes itinerarios y la recompensa de poder contemplar desde su cumbre toda la comarca de la Axarquía "a vista de pájaro". El histórico "Camino de la Nieve" es la ruta más dura pero también la más completa; por él bajaban los neveros la nieve al pueblo hasta bien entrado el siglo XX.

Punto de partida y llegada: Canillas de Aceituno. Por la costa: salida 272 de la A-7/E-15, A-356 hasta unos 6 km al norte de Vélez-Málaga donde se coge el desvío de la MA-4106. Desde el norte/Alhama de Granada: A-402 por Ventas de Zafarraya.

Nivel de dificultad físico y técnico: Medio-alto

Peligros: con tiempo inestable, imprescindible llevar brújula y/o GPS y mapa (peligro

de perderse en la zona de la cumbre cuando hay niebla)

Cota mínima v máxima: 660 m / 2.068 m

Desnivel: 1.408 m

Distancia: 17 km aprox. (ida y vuelta)

Tiempo: 7 h a 7½ h

Tipo de terreno: ascenso por relieves de media y alta montaña con formas kársticas

(sendero balizado); cotas altas con nieve en los meses de invierno

Itinerario:

Iniciamos el recorrido detrás del ayuntamiento de Canillas de Aceituno, en la plaza donde hay una estatua del cantaor de flamenco Antonio Jiménez González, "Antonio de Canillas". Siguiendo las indicaciones hacia La Maroma y La Rábita/Sendero Casa de la Nieve, en 10 min. y después de subir por unas escaleras de piedra con barandilla, llegamos al pie del pinar por el que discurre el primer tramo de la subida (cartel indicativo del SL-A142; todo el itinerario está señalizado con estacas). Pronto se abren las vistas por encima del pueblo hacia la vega del río Vélez y el embalse de Viñuelas. Después de algo más de una hora de fuerte ascenso llegamos a la Fuente de la Rábita, que toma su nombre de la Cueva de la Rábita situada a su lado. Se trata de una antigua mina muy usada por los pastores como refugio, y que en tiempos de la rebelión de los moriscos se convertiría en un lugar de culto.

Continuamos ascendiendo en la misma dirección, es decir, rumbo noreste, dejando los pinos a nuestros pies. Llegamos a una cresta que separa el barranco de los Tajos Lisos, situado al oeste, del barranco de Almanchares, al este. Ambos barrancos están profundamente encajados en la montaña; por encima del barranco de Almanchares se alzan los "Chimeneones", las impresionantes paredes rocosas de la cara sur

de La Maroma.

El sendero gira hacia el norte y tras cruzar el Collado de Almanchares, se introduce en la vertiente del barranco de Tajos Lisos. Ahora discurre en dirección noroeste; pasamos una fuente de caudal irregular (Fuente de la Gitana) y proseguimos con nuestro ascenso para llegar, después de varios zigzags, al Collado de la Gitana (1415 m, 2 h; aquí sube una senda por la izda. que viene también desde Canillas de Aceituno). Cruzamos el barranco de Tajos Lisos, cuya parte alta recibe el nombre de "Los Charcones", para iniciar otra fuerte subida en zigzag. En esta zona es de destacar la presencia del pino negral junto al esparto, enebros y alguno ejemplares de sabinas, que más arriba dejan paso a las especies mejor adaptadas a la alta montaña como los piornos.

Tras alcanzar el Torcalillo del Nido o Proa del Barco (1690 m), por la forma de sus riscos, la pendiente se suaviza y el sendero gira hacia el noreste. La ruta ahora discurre por terrenos de roca casi desnuda, que se alternan por zonas caracterizadas por una tupida vegetación de matorral de alta montaña. Ascendemos por el margen de una vaguada que se abre a nuestra izquierda y que constituye el nacimiento del barranco del Arroyo de la Cueva de Don Pedro; dejamos la Casa de la Nieve a la izda. para seguir subiendo en dirección este, y después de girar a la izda. alcanzamos la cumbre de La Maroma (2068 m, 3.45 h) donde hay un enorme vértice geodésico.

En toda la ancha cumbre de La Maroma aflora la roca caliza desnuda, muy erosionada por la acción del tiempo. Un poco apartado del punto más alto, hacia el sur, se encuentra una enorme grieta vertical, la "Sima de la Nieve". En ella y en los pozos circulares o "antoñeros", se acumulaba la nieve que una vez extraída con ayuda de "maromas" o cuerdas, fue transportada por los neveros y a lomo de caballerías, hasta el pueblo de Canillas.

Descendemos ahora primero en dirección noroeste y luego hacia el suroeste, hasta las ruinas de la Casa de la Nieve donde pernoctaban los neveros. Una vez allí, buscamos el enlace con el sendero de la subida cruzando en diagonal hacia la izquierda al inicio de la vaguada mencionada más arriba.

Rutas alternativas:

Por el norte: Desde Robledal Alto (1120 m), subiendo por el Collado de las Loberas. Se llega por una pista de 5 km que sale al lado del hotel (antigua venta) "Los Caños de la Alcaicería" (A-402 entre Alhama de Granada y Ventas de Zafarraya). Autobús Torre del Mar / Vélez-Málaga – Granada www.alsa.es (para hacer la travesía norte-sur hace falta un vehículo de apoyo).

Por el oeste: Desde el Cortijo del Alcázar (842 m), adonde se llega por una pista que empieza en Alcaucín.



RÍO CHILLAR

El Chillar es junto al Higuerón, entre los ríos de aguas permanentes, el río más importante de la parte malagueña de la Sierra de Almijara. Nace en el corazón de la sierra, cerca de Piedra Sillada, y forma un barranco de gran belleza paisajística que descubriremos caminando por su cauce.

Punto de partida y llegada: Nerja, cantera en la salida del barranco del río Chillar cerca de su unión con el río Higuerón (detrás de la urbanización Almijara)

Nivel de dificultad físico y técnico: Medio-bajo

Peligros: abstenerse subir por el lecho del río cuando hay riesgo de fuertes

precipitaciones. Aviso: ruta algo masificada en verano.

Cota mínima y máxima: 80 m / 400 m

Desnivel: 320 m aprox.

Distancia: 14 km aprox. (ida y vuelta)

Tiempo: 6 h aprox.

Tipo de terreno: subida por el lecho de un río de aguas permanentes (llevar calzado

adecuado)

Itinerario:

Dejamos el coche cerca de la cantera y caminamos por la torrente (transitable para vehículos todoterreno en este tramo) barranco adentro. En 30 min. aprox. llegamos a la central eléctrica "Tercera Fábrica de Luz" (también "Salto Grande"); a partir de aquí el lecho siempre lleva agua (más abajo, parte del caudal se desvía para fines de regadío). Seguimos por una senda que cambia de orilla varias veces, hasta llegar a un primer paso estrecho en el que cualquier intento de seguir con los pies secos, está condenado al fracaso: la ruta discurre directamente por el cauce del río que, donde no esté encajado entre paredes rocosas, está flanqueado por una densa vegetación de ribera. Un poco más arriba del primer paso estrecho, una pequeña piscina natural invita a darse un chapuzón. Siguiendo aguas arriba llegamos a los "Cahorros", un espectacular paso estrecho. En algunos puntos de la garganta se puede alcanzar sus paredes extendiendo los brazos.

Más arriba, una hermosa poza anuncia el inicio de un tramo con pequeños saltos de agua entre bloques — a partir de aquí avanzar directamente por el agua "contra corriente" se vuelve algo más dificultoso. En algunos lugares dejamos el cauce del río para rodear los bloques y los saltos. Superado este tramo llegamos a una zona más llana y el barranco se ensancha un poco; ya hemos dejado atrás el cruce con el sendero Frigiliana-Fuente del Esparto (ver itinerario alternativo) y caminamos por una senda a la izda. del río. Después de atravesar un pequeño bosque de eucaliptos llegamos a "La Presa" donde se encuentra la toma de agua de la acequia superior, que alimentaba la minicentral hidroeléctrica situada en la salida del barranco. Valle arriba se encuentra en un lugar apartado, a los pies del Tajo del Almendrón, el Cortijo del Imán — la parte más espectacular del barranco queda detrás de nosotros por lo que damos la vuelta para

emprender el regreso por el río o por uno de los itinerarios alternativos (ver correspondiente apartado).

Itinerarios alternativos:

Desde Frigiliana por el Sendero a la Fuente del Esparto (especialmente indicado para los meses más frescos o días con mal tiempo): el inicio del sendero se encuentra al lado del "ingenio" (antigua fábrica de azúcar) tras bajar al río Higuerón subimos cauce arriba y al poco de pasar por Pozo Batán, una enorme alberca alimentada por una acequia, encontramos a la dcha. un cartel indicativo donde empieza un ascenso de unos 25 min. hacia la Loma de las Garzas, hasta alcanzar un collado. A continuación el sendero atraviesa la Sierra de Enmedio en un ligero subir y bajar en dirección noreste; finalmente y al cabo de unos 45 min. contando desde el primer collado, desciende al río Chillar que alcanzaremos un poco al sur de la "Presa". Caminando menos de 5 min. cauce abajo encontramos la continuación del sendero en la vertiente opuesta, el vado está indicado con flechas azules pintadas en las piedras, así como con una estaca. Este sendero tras una fuerte subida y tras cruzar la acequia superior, desemboca en un carril que pasando por el Collado de los Apretaderos lleva a la Fuente del Esparto. Desde dicho collado, también es posible seguir por el cordal atravesando el Cerro Fuerte Perro para descender después a la "Tercera Fábrica de Luz".

Regreso por la acequia superior desde la "Presa": esta acequia discurre en lo alto por la ladera este del barranco y ofrece unas magníficas vistas sobre el mismo; conviene extremar las precauciones puesto que hay tramos en mal estado o con peligro de derrumbamiento y/o ligeramente expuestos. Al final de la acequia se desciende por una empinada senda a la "Tercera Fábrica de Luz".



RASPÓN DE LOS MORISCOS

Esta emblemática cumbre (1.779 m) de la Sierra de Almijara destaca con su forma triangular en la línea de cumbres de la sierra. La ruta más atractiva parte desde Cómpeta, uno de los pueblos más bonitos de la Axarquía, y sigue la antigua vereda del Puerto de Cómpeta, un camino histórico entre Granada y la costa.

Punto de partida y llegada: Competa (638 m). Salir de la autovía A7-E15 a la altura de Torrox (salida 285) y tomar la A-7206. Hay autobuses desde Torre del Mar.

Nivel de dificultad físico y técnico: Alto Cota mínima y máxima: 638 m / 1779 m

Desnivel: aprox. 1700 m si se opta por la variante de regreso (unos 1200 m regresando

por la ruta de subida).

Distancia: 25 km aprox. (ida y vuelta)

Tiempo: de 8 a 9 horas (con regreso por la variante)

Tipo de terreno: Relieve de media y alta montaña, abrupto y escarpado con barrancos profundos. Ascenso por pistas, veredas y senderos.

Itinerario:

Abandonamos la Plaza de Almijara en el centro de Cómpeta, siguiendo cuesta arriba la Calle Carreterías. Una vez que lleguemos al límite superior del pueblo tomamos la calle Camino de Játar que comienza al lado de un bar y sube al campo de fútbol. Bordeamos el campo de fútbol por la derecha y enseguida alcanzamos una pista donde encontramos un cartel indicativo de la ruta "Casa de la Mina-Pradillos". Continuamos ascendiendo por la pista siguiendo las indicaciones del GR-242 que coincide con nuestra ruta durante buena parte de la subida; después de girar a la derecha la pista se introduce en el barranco del Arroyo de las Jurisdicciones, en cuya cabecera atajamos una amplia curva hacia la izquierda, por un sendero a la derecha (seguir siempre las indicaciones del GR-242). En el posterior ascenso, caminando de nuevo por la pista, pasamos por el Collado de Huerta Grande (1.044 m) situado al pie de un cerro donde hay una caseta de vigilancia de incendios. Desde el collado, se abre una magnífica panorámica de la Sierra en cuyo centro destaca el Pico del Lucero (1¼ h, posibilidad de descender desde aquí hacia la "Casa de la Mina" y regresar a Cómpeta por otra pista).

Rodeamos el Peñón de los Calimacos y después de caminar un corto tramo por lo alto de la cuerda, abandonamos la pista definitivamente en el lugar donde ésta comienza a descender hacia la Fábrica de Luz de Canillas de Albaida, para seguir por un sendero que empieza a la altura de una antigua venta, Ventorrillo Dolores (en ruinas). Este sendero cruza toda la ladera por debajo del Cerro Atalaya y nos lleva, en algo más de ½ h, a la Venta de los Pradillos (también en ruinas). Detrás del cortijo hay una antigua era desde la cual se tiene unas hermosas vistas hacia la costa. 5 min después el sendero, que ahora asciende, pasa por otra venta en ruinas, y pronto discurre al lado del lecho del arroyo de los Pradillos (sin agua en su tramo más alto). Ignoramos un desvío a la derecha (aquí el GR-242 gira a la derecha, ver variante de regreso), y tras superar un corto trecho más empinado llegamos al Puerto Blanquillo (1.210 m, 2.45 h). Hasta aquí sube una pista para vehículos que viene desde Canillas de Albaida; al otro lado del puerto se abre el valle del Arroyo de la Cueva del Melero.

Seguimos por el sendero, que ahora sube en fuerte ascenso entre algunas rocas, y luego traza una amplia curva por la izquierda en la que se adentra en un pinar, antes de llevar al Puerto de Cómpeta (1.404 m, ½ h desde el Puerto Blanquillo). Al lado de este puerto, en la vertiente granadina de la montaña, hay una gran cantera de mármol – descendemos a la pista que sube desde Arenas del Rey y la seguimos cuesta abajo. Después de unos 15 min. vemos a nuestra deha. un cartel indicativo de ruta en el lugar donde comienza el ascenso al Lucero.

Por este sendero ascendemos en diagonal en dirección suroeste; en escasos 30 min. cruzamos un collado al lado del Cerro de la Mota (Collado de la Perdiz) y enfrente del cual se alza la pirámide del Lucero. Proseguimos con el ascenso, ahora por terreno rocoso, por la base de un cerro rocoso de color gris, el Lucerillo. En el tramo final de la subida el sendero sube zigzagueando por un pedregal de rocas calizas y dolomías grises y blancas hasta la cima del Lucero (1.779 m, 4.30 h). Desde la cumbre, disfrutamos una magnífica panorámica de toda la Sierra de Almijara. En su punto más alto se encuentran los vestigios de un antiguo fortín militar, que servía como base para buscar a los Maquis.

Para el regreso, existe una interesante variante desde el collado situado al pie de la pirámide cimera del Lucero: una vez en el Collado de la Perdiz, cerca del Pino mencionado más arriba, bajamos sin camino hacia la izquierda por una vaguada con vistas hacia la costa. Después de unos 25 min. de descenso dificultoso por terreno con tierra, gravilla y piedras (se recomienda uso de bastones) alcanzamos un sendero que cruza la ladera en horizontal y que está marcado con hitos. A partir de ahora la ruta no tiene pérdida: hay que seguir en todo momento el sendero que, tras algunos metros de bajada, pronto gira a la derecha. En un continuo subir y bajar, atraviesa toda la ladera de la vertiente sur del macizo y nos devuelve, al cabo de 1.45 h aproximadamente, al camino de la subida que alcanzamos en el desvío del GR-242 cerca del Puerto Blanquillo. Esta ruta es algo más larga y exigente que la que pasa por el Puerto de Competa, sin embargo su recorrido merece la pena por el hermoso panorama que se abre hacia la costa de Nerja.

Rutas alternativas:

Subida al Puerto de Cómpeta desde la Fábrica de Luz de Canillas de Albaida, pasando por la Cueva del Melero. Posibilidad de combinar con la ruta descrita.



PICO DEL CIELO

El Pico del Cielo se eleva 1.508 m sobre el nivel del mar a tan sólo 6 km de la costa - una cumbre situada en "primera línea de playa" que tras una dura subida avasaja al montañero con unas vistas hacia la costa que se confunden con el cielo.

Punto de partida y llegada: Cueva de Nerja, al lado de Nerja/Maro (salida 295 de la A7-E15). Autobuses desde Nerja aprox. cada hora. Punto de partida alternativo: Barranco de la Coladilla en el desvío hacia la Cuesta del Romero (pista en mal estado).

Nivel de dificultad físico y técnico: Medio-Alto Cota mínima y máxima: 150 m / 1.508 m

Desnivel: 1.350 m
Distancia: 20 km aprox.

Tiempo: de 7 a 8 horas

Tipo de terreno: Relieve de media y alta montaña, abrupto y escarpado con barrancos profundos. Ascenso por pistas, veredas o senderos; descenso con tramos sin camino.

Itinerario:

Dejamos el coche en el pequeño aparcamiento que hay al lado de la entrada al aparcamiento de la Cueva de Nerja, junto a la urbanización Ladera del Águila, y seguimos la pista que sube por el Barranco de la Coladilla. Las laderas del barranco están pobladas por un pinar; entre los pinos crecen boj, palmitos, romero, cantueso, aulagas y enebros. Después de aprox. 40 min. cogemos el desvío hacia el Cortijo de la Civila (a la dcha., cartel: "Sendero"); en el ascenso por la "Cuesta de Romero", el sendero ataja las curvas de la pista que sólo es apta para vehículos todoterreno. Atravesamos un collado al norte del Tajo de los Bueyes (Collado Romero; ignorar un desvío hacia la izda.) y a continuación la ruta se introduce en la vertiente del arroyo Sanguino; ahora siempre caminamos por la pista que pronto cruza el arroyo y conduce al Cortijo de la Civila (760 m) donde acaba. Dicen que la antigua dueña de la finca solía lucir un uniforme de la guardia civil – de ahí lo de "la Civila". – Para llegar al cielo primero hay que superar una serie de pruebas: nos espera la pronunciada "Cuesta del Cielo" que superamos subiendo por un sendero afirmado con piedras (cartel "Sendero del Pico del Cielo" al inicio) que zigzaguea entre los últimos pinos y altos matorrales con aulagas y romero, entre otras especies. Al final de la

cuesta nos espera una vista espectacular de la costa desde un promontorio situado en la cuerda que separa la parte alta de la cuenca del arroyo Sanguino, del barranco de Colmenarejos situado más al este.

Continuamos con el ascenso siguiendo el cordal, manteniéndonos un poco a su izquierda; tras rodear una elevación rocosa por la izquierda, llegamos al pie de la cumbre. El último tramo de la subida nos lleva por terreno escarpado con rocas, gravilla y piedras, por debajo de las verticales paredes de la cumbre que rodear por el lado izquierdo. Desde la cumbre del Pico o Alto del Cielo (1.508 m), en la que hay una cruz y un vértice geodésico, se divisa toda la línea de costa desde Motril, al este, hasta más allá de la bahía de Málaga, al oeste. En el interior, más allá de las colinas y los pueblos blancos de la Axarquía, se alzan las sierras de Tejeda y Almijara, con la Maroma y el Pico Lucero. La cruz tiene su origen, según la leyenda, en la promesa de un marinero alemán que se había salvado de un naufragio en las aguas de Nerja.

Descendemos 5 min. por la ruta de subida; en el lugar donde ésta se introduce en la vertiente del arroyo Sanguino, nosotros seguimos por la derecha para bajar directamente por la empinada ladera que cae hacia la Fuente del Esparto (al oeste). Unos 250 m verticales debajo de nosotros y ligeramente hacia la derecha, es decir, en dirección al barranco de las Higueras, vemos una senda que discurre por una loma en sentido este-oeste. Para bajar hasta allí no existe camino, pero el mejor itinerario está indicado con hitos. Conviene caminar con cuidado ya que el descenso discurre por piedras y canchales.

Una vez en la senda, la seguimos hacia la izda. (oeste); ahora la ruta ya no tiene pérdida: después del corto tramo llano visible desde la cumbre, el sendero baja zigzagueando entre altos matorrales por la loma que cae hacia el oeste (Cuesta de las Medias Lunas). Mientras descendemos, podemos apreciar la ruta al Tajo del Almendrón (al noroeste) por la Cuesta de los Galgos. Llegamos al pie de la ladera en la salida del Barranco de las Higueras, tras un breve giro por la derecha. Caminamos ahora por el fondo del barranco que poco después desemboca en el Barranco de Cazadores, que seguimos cuesta abajo hasta alcanzar la pista que justo a la salida del barranco, traza una curva antes de llegar a la Fuente del Esparto (a 5 min. caminando por la pista; el que quiera repostar agua puede bajar directamente al área recreativa El Pinarillo desde la fuente, véase descripción de la ruta al Almendrón).

Nosotros seguimos la pista cuesta abajo por el Barranco de la Coladilla, pasando por el área recreativa El Pinarillo, hasta el desvío al Cortijo de la Civila o la cueva de Nerja según dónde hayamos aparcado el coche.